

Samen nimmer heilsame Früchte, und die Ernte blieb mit dem Fluche ihrer Ausfaat belastet. Der Dunstkreis in der revolutionairen Monarchie war dumpf und schwül, die Willkühr der Absetzungen, Verhaftungen und Deportationen größer, als in den verschriensten Zeiten der Ludwige die der Verhaftbriefe; die Finanzmaafregeln schonungslos; die Auflagen, trotz der ungeheuren Zuflüsse aus dem Auslande, hoch; Rede- und Druckfreiheit mit Garnen umstellt oder in enge Fesseln geschlagen. Nicht bloß die Zeitungen und Journale wurden streng beaufsichtigt, sondern auch Bücher mit mißfälligen Grundsätzen — oft nur von mißfälligen Verfassern — bis ins Ausland verfolgt, wie der Roman Delphine, den Frau von Stael geschrieben, auf Verlangen Bonaparte's auch in Sachsen verboten ward.

 20.

Erneuerung des Krieges mit England.

(1803.)

Der Vollgenuß des Glücks und der Macht ward dem Bezwiner Frankreichs und Europa's durch die Englischen Zeitungsschreiber verkümmert, die vermöge der in England geltenden Pressfreiheit seine Maafregeln zur Erwerbung und Befestigung der höchsten Gewalt ihrer Beurtheilung unterwarfen. An sich trugen mehrere dieser Maafregeln den